
Región tiene casi dos mil 
casos activos de Covid-19

Martes 25 de agosto de 2020, Región del Bío Bío, N°4457, año XIII CIRCULA CON LA TERCERA

AUMENTO DE POSITIVIDAD SERÁ CLAVE PARA DECRETAR MEDIDAS MÁS RESTRICTIVAS

Con el alza de nuevos casos con-
firmados de la última semana, Bío 
Bío alcanzó los 1.981 activos, 
la cifra más alta desde el inicio 

de la pandemia. A ello se suman 
ocho muertos, llegando a 188. El 
seremi de Salud, Héctor Muñoz, 
reconoció que es preocupante 

el aumento de casos en la Región, 
independiente de que exista 
mayor testeo, que en los últimos 
días ha superado los tres mil. La 

autoridad advirtió la estrategia 
del gobierno es evitar la cuarente-
na total para la capital penquista, 
sin embargo, declaró que “Si es 

necesario que Concepción, 
Hualpén y Talcahuano bajen de 
fase 2 a 1 lo vamos a hacer”.

Autoridades confirmaron alza de casos y que “se trabaja para no llegar a una cuarentena” total.
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El curso Seguimiento de casos y contactos Covid-19 está a cargo de especialistas de la Facultad de Medicina. La 
iniciativa es parte de un trabajo conjunto con la Asociación de Municipalidades de la Región. 

UdeC capacita en trazabilidad de contactos estrechos 
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POLÍTICA PÁG.4

Atletismo afina protocolos 
y se alista para volver a las 
pistas de entrenamiento
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Polémica: “Caravana del 
Rechazo” viaja al sur del 
país en plena cuarentena
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EDITORIAL: EL “EFECTO 10%”
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Hoy parte 
“Suspenso”, 
el festival 
gratuito 
de cine  
fantástico
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CRISTIAN VÉJAR ITURRA  
Vicerrector Académico Instituto Profesional 
Virginio Gómez

Si bien ya en el siglo XVIII la nece-
sidad de contar con un recurso hu-
mano especializado forjaba el ca-
mino, fue recién el 26 de agosto de 
1942, bajo la presidencia de Juan An-
tonio Ríos, que se reconoce oficial-
mente la relevancia de la Educación 
Técnica Profesional para asentar las 
bases del desarrollo del país. Se cum-
plen 78 años desde esa fecha, y a pe-
sar del tiempo transcurrido, en nues-
tra sociedad aún hay personas que 
parecen no dimensionar la real im-
portancia de quienes, hoy, han de-
mostrado ser parte fundamental de 
la primera línea frente a la pandemia. 

Hace más de treinta años nuestra 
región, reconocida por su tradición 

decemos, porque en medio de esta 
emergencia sanitaria, son los técni-
cos profesionales quienes, desde sus 
diferentes especialidades, han de-
mostrado que son parte importante 
del engranaje que permite el funcio-
namiento del país. Sin ellos, básica-
mente, todo se paraliza. 

No olvidemos que nuestro país está 
cambiando, también el mundo ente-
ro y seguramente, a modo personal, 
todos lo haremos. Se hace fundamen-
tal empatizar con otros para com-
prender sus necesidades; el respeto 
para cuidarlos y también a nosotros 
mismos; comprometernos con ac-
ciones concretas a ser parte activa en 
la construcción de una mejor socie-
dad donde cada uno importa. Hoy 
que tantos faltan, reafirmamos lo im-
portante que es incluirlos a todos. 

Precisamente nos hemos enfoca-
do en la formación de personas con 
ese sello humanista, una distinción 
que nos hace sentirnos orgullosos 
de nuestros técnicos profesionales y 
no solo por su aporte en medio de 
esta pandemia, sino, porque esta-
mos seguros de que, desde sus distin-
tas áreas de competencia, asumirán 
un rol clave en el desarrollo de la 
“nueva normalidad” que comenzare-
mos a vivir, una vez superada esta 
pandemia.

renciar qué es lo realmente significa-
tivo, aquello de lo que no podemos 
prescindir. Paralelamente, vamos 
observando cambios importantes y 
oímos voces que declaman que de-
bemos acostumbrarnos a una “nue-
va normalidad” porque nada volve-
rá a ser como antes. Y, precisamen-
te, esa puede ser una gran 
oportunidad. 

Como sociedad, prácticamente 
nos hemos visto obligados a revalo-
rizar. En ese contexto, al detener-
nos y mirar alrededor, podemos ver 
cómo en el momento en que todo se 
detenía, menos lo primordial, son 
principalmente egresados de la Edu-
cación Técnica Profesional quienes 
se mantienen en la primera línea de 
esta pandemia cubriendo el funcio-
namiento de los servicios o “empre-
sas esenciales”. 

Es más, en medio de esta emergen-
cia sanitaria solo queda laurear a 
los técnicos del área de la salud, quie-
nes han mirado directamente y sin 
flaquear a un virus que muchas ve-
ces puede ser letal. Más allá de sus 
funciones, no solo se han transfor-
mado en el soporte y compañía del 
enfermo, sino que también, en el vín-
culo con una familia que solo puede 
esperar a la distancia. 

Hoy, todos lo reconocemos y agra-

universitaria, ya era consciente de 
la necesidad de prestar una especial 
atención y dedicación a este mode-
lo de enseñanza. Así, y al alero de la 
Universidad de Concepción, se fun-
daba el Instituto Profesional Virginio 
Gómez con el objetivo de impartir 
carreras que se adaptaran a las nece-
sidades de mayor progreso nacio-
nal. Una postura que hasta hoy se ve 
respaldada con los datos entregados 
por el Mineduc que señala que más 
de la mitad de los alumnos de primer 
año de educación superior optan por 
la educación técnica profesional. 

Indudable es que este año 2020 
trajo consigo muchos desafíos. Uno 
de ellos ha sido comprender y dife-

Educación Técnica 
Profesional y la primera 
línea de la pandemia
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En todo el mundo se está hablan-
do de la Covid-19 que ha tomado a 
todos los países por sorpresa y de la 
importancia de la trazabilidad o la 
capacidad de seguir el rastro de la 
cadena de contagios, teniendo re-
gistro de quienes han tenido con-
tacto con una persona diagnostica-
da como positiva a la enfermedad, 
pues mientras antes se logre iden-
tificar, testear y aislar a esas perso-
nas, menos probabilidades de con-
tagio habrá. 

Para lo anterior es importante te-
ner en cuenta el índice básico de re-
producción, o factor R0, que tiene re-
lación con la cantidad de personas, 
en promedio, a las que se podría in-
fectar. En el caso del coronavirus 
esta cifra está entre 3 y 5 dependien-
do del país, un nivel alto para una en-
fermedad que puede ser mortal. Es 
fundamental para las autoridades 
sanitarias lograr no solo calcular la 
propagación del virus sino poder 

mos estar dispuestos a permitir y 
generar una trazabilidad lo más 
completa y efectiva posible, en pro 
del bien común y de la salud y esta-
bilidad económica de nuestras fami-
lias, beneficios que compensan con 
creces el perder algo de esa quizás, 
sobrevalorada y muchas veces irreal, 
privacidad individual.

diagnosticar y aislar inmediatamen-
te, en caso positivo, a la mayor can-
tidad de posibles infectados pues de 
lo contrario la enfermedad se propa-
gará demasiado rápido. 

Llevar a la práctica la trazabili-
dad por métodos tradicionales o ma-
nuales como cuestionarios, pregun-
tas telefónicas o registros en papel, 
cubren un porcentaje mínimo del 
espectro real de personas que tuvie-
ron contacto con el infectado. A me-
nos que la persona realmente haya 
cumplido una cuarentena total, 
siempre habrá posibilidades de con-
tactos indirectos que podrían ha-
berla infectado.  

Ante esta realidad y en un mundo 
hiperconectado, surge la opción ob-
via de aprovechar la tecnología mó-
vil para generar un seguimiento au-
tomático, sin intervención del usua-
rio por medio de un smartphone que 
tiene la ventaja de acompañarnos a 
donde vayamos, que cuenta con he-

rramientas como GPS, Bluetooth, 
WiFi, sensores de movimiento y todo 
lo necesario para saber cuándo, dón-
de y con quién estuvimos. 

El problema surge cuando las per-
sonas no quieren ser trazadas y las 
medidas de restricción para proteger 
la privacidad obstaculizan el traba-
jo de las aplicaciones con GPS. Debe-

Trazabilidad  
ante la pandemia

La Confederación Nacional de 
Transporte de Carga de Chile (Cntc) 
anunció una paralización de activi-
dades a partir de este jueves, si no 
se aprueban leyes en materia de se-
guridad presentes en el Congreso. 

A través de una misiva, la Cntc 
explicó que la medida de presión se 
basa en “la inactividad del Poder 
Ejecutivo”, la que permitió “actos 
terroristas nunca antes vistos en 
nuestra nación”. 

En esta línea, el presidente de la 
Confederación, Sergio Pérez, exigió 
al Congreso “tramitar y aprobar las 
13 leyes que guardan relación con 
la prevención, persecución y san-
ción de delitos que se encuentran en 
el Congreso, donde por cierto se 
encuentra la Ley Barrios”. 

 
Mauricio Daza 
@mdaza_abogado 
“Impresentable y burdo TONGO. 
Camioneros exigen se legisle ex-
press los mismos proyectos que ha 
impulsado el gobierno en el con-
greso y que le entrega más faculta-
des para poder reprimir sin con-
trol a la población frente al temor 
de un estallido social 2.0... la histo-
ria se repite...”. 
 
Lucy Ana Avilés de Walton 
@lucyanaah 
“Todo mi apoyo para los #Camio-
neros que al igual que muchos 
arriesgan sus vidas no solo frente a 
los delincuentes si no también fren-
te a un Gobierno Cobarde en Con-
junto con un Congreso que no han 
hecho Nada para parar toda la 
Violencia! #ParoCamioneros #Te-
rrorismo #Rechazo”. 
 
Gabriel Alemparte 
@jgalemparte 
“Voy a aplaudir de pie al Presiden-
te o Presidenta que de una vez y 
por todas ubique a los camioneros 
y supere con apoyo de todos el trau-
ma de Villarín y sus boys el 71, y les 
cobren impuesto al diésel y los ha-
gan competir con el tren y aviones 
de bajo costo. Llegó la hora”. 
 
Apra Araucanía 
@aprachile 
“Cómo Apra compartimos solicitud 
de estado de sitio efectuada por 
Camioneros, hoy peligra la vida de 
una niña de sólo nueve años, que 
acompañaba con su madre a su 
papá conductor, no podemos estar 
expuestos a morir por sólo trabajar 
y transitar por nuestras rutas”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La percepción de la ciudadanía sobre el futuro ha 
cambiado para mejor, según los resultados de las 
encuestas de opinión. En el sondeo de Cadem 
para la semana del 13 de agosto, un 54% de los 

encuestados calificó de muy buena o buena su situación 
económica y la de su familia. Ese resultado representó 
un salto de 10 puntos porcentuales respecto a la sema-
na previa y fue el registro más alto desde el inicio de la 
pandemia. En el último sondeo hubo una baja de dos 
puntos en el optimismo de los que contestaron la encues-
ta, pero es el segundo mejor resultado en más de cinco 
meses. Los análisis apuntan en una dirección: los más 
de US$ 8.000 millones liberados por las AFP y los bonos 
entregados por el gobierno elevaron las expectativas. 

Las teorías apocalípticas no se cumplieron. Hubo 
advertencias en abundancia sobre los peligros del reti-
ro de los fondos de las AFP. Que tendría impacto en los 
mercados de capitales, con disminución del valor de los 
ahorros de los cotizantes, además de efectos en la tasa 
de cambio. Hoy el relato es otro: indicadores de la Cá-
mara Nacional de Comercio sobre el comercio minoris-
ta online y presencial muestran incrementos en las ven-
tas, en comparación el mismo período de 2019. Es de-
cir, las encuestas revelan una mejora significativa de la 
percepción de la ciudadanía sobre su situación econó-
mica actual, y además, esto se evidencia  con los datos 

El “Efecto 10%”

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Enfrentar la muerte 
 

Señora Directora: 
Quizás lo más crudo de esta pan-

demia ha sido enfrentarnos a uno de 
los peores enemigos de la cultura oc-
cidental: la muerte. Enfrentamiento 
que por lo demás ha sido masivo, 
destituyendo así la posibilidad de es-
conder nuestras cabezas como 
avestruces, para no ver aquel dolor 
que nos penetra en nuestra condi-
ción de seres humanos. Esta muerte, 
aunque transversal, lleva estadísti-
camente consigo un manto tejido 
de desigualdad, lo que de alguna 
manera agudiza la herida y hace 
más doloroso el proceso. Es por esto, 
que debemos atrevernos a hablar de 
ella, mirarla a la cara y enfrentar la 
incertidumbre que nos provoca. De 
esta manera podríamos hacer uso 
de los beneficios de la globalización 
y comenzar a incorporar prácticas 
culturales que, de alguna manera, 
nos ayuden a prepararnos mejor 
para este momento. A entregarnos 
de forma menos aferrada a ella y a 
sentir que el camino ha valido la 
pena. Como mencionó el escritor 
austriaco Stefan Zweig, quizás, “no 
basta con pensar en la muerte, sino 
que se debe tenerla siempre delante. 
Entonces, la vida se hace más solem-

ne, más importante, más fecunda y 
más alegre”. A veces, veo con opti-
mismo que, a pesar de su carácter 
desgarrador, el miedo que nos pro-
voca no es otra cosa que un goce 
profundo de estar vivos. 

 
Aurora Vergara Brunet, académica 
Terapia Ocupacional Unab 
 
Elección para gobernador 
  
Señora Directora: 

Desde la Directiva Regional de 
Comunidad en Movimiento enca-
bezados a Nivel Nacional por Sole-
dad Alvear y Gutembert Martínez, 
cuyo Representante en la Vocería 
el Concejal, por Concepción Sebas-
tián Morales, Luis Olivera en San 
Pedro de la Paz, Daniel Romero en 
Florida junto a los voceros de las 
Comunas de la Provincia de Con-
cepción; vienen a manifestar vues-
tras felicitaciones a Rodrigo Díaz 
Worner (ex DC) por encabezar el 
estudio encuesta  de la UBB y el 
Diario de Concepción; donde lo si-
túan como FUTURO Gobernador 
Regional del Bío Bío, donde se valo-
ra la honestidad de un hombre pro 
con valores Humanistas Cristia-
nos, cercano a la gente con visión 
en lo macro a nivel regional y una 

empatía donde une y llega a acuer-
do en la toma de decisiones cuyos 
resultados es mejorar la calidad de 
vidas y dignidad de las personas. 
 
Directiva Regional de Comunidad 
en Movimiento 
 
Una mala vacuna 
  
Señora Directora: 

Ante la verdadera carrera de va-
rios países y sus respectivos labo-
ratorios por llegar a descubrir la 
soñada vacuna para combatir la 
Covid-19, es muy prudente consi-
derar la declaración de Ian Jones, 
profesor de virología en la Univer-
sidad de Reading en el Reino Uni-
do: “Una mala vacuna es peor que 
ninguna vacuna”. 

Toda vez que va a depender de la 
real efectividad de la buscada va-
cuna, para que en el mejor de los 
casos, (1) definitivamente  comba-
ta el virus, (2) o al menos bloquear-
lo, dando una pausa, para seguir 
buscando una mejor y (3) en el 
peor de los casos forzar al virus a 
adaptarse, es decir una mutación, 
que sería como partir de cero. Cla-
ro, preciso y conciso. 

 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

de las ventas del comercio minorista.  
Hasta la aprobación hacia la gestión del gobierno ha 

mejorado. El Presidente Sebastián Piñera tenía un 10% 
de aprobación en enero y, según la Cadem, ese indica-
dor alcanza el 20% en la actualidad. Según el informe de 
Cadem esta mejor valoración está relacionada con la 
cantidad de chilenos y chilenas que declara haber reci-
bido beneficios del Estado, saltando de un 40% al 10 de 
julio a un 52% al 21 de agosto. 

La inyección de dineros a la economía, y el consecuen-
te impacto en el consumo podría tener un efecto posi-
tivo de entre 3% y 3,5% en el crecimiento del país, según 
estimaciones de la banca privada. Por dónde se mire, hay 
una evidente mejora en la percepción de la economía, 
pese a todos los pronósticos catastróficos iniciales.  

Hace falta que el país pueda finalmente “aplanar la cur-
va” de los contagios, fenómeno que ha sido bastante es-
quivo en Bío Bío. En esa materia, todavía no hay razo-
nes para sesgos optimistas.

Hay una evidente mejora en la 

percepción de la economía. Las 

teorías apocalípticas no se 

cumplieron. Pero en materia de 

Covid-19, todavía no hay razones 

para sesgos demasiado 

optimistas.

¡
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“Porque ya comprobamos que es la única medida útil para evitar los contagios. Quedarse en 
casa y mantenerse aislados nos permite cuidarnos y resguardar a nuestras familias mientras dure 

la pandemia”. 

Jorge Pezoa, ingeniero Civil en Telecomunicaciones UdeC.

#MeQuedoEnCasa

Iniciaron la campaña por el 
Rechazo con la gira al sur de 
Chile de cara al Plebiscito 
del 25 de octubre.

12 Diputados de 
Chile Vamos

Siguen las polémicas por caravana 
parlamentaria del Rechazo al sur del país

VIAJE SE REALIZÓ FUERA DE PROCESO DE CAMPAÑA ESTIPULADO POR EL SERVEL

Una de las noticias que remeció el 
mundo de la política durante el fin de 
semana, fue el viaje que realizaron un 
grupo de parlamentarios pertene-
cientes a Chile Vamos por el sur del 
país de cara a iniciar la campaña por 
la opción del Rechazo en el Plebisci-
to del 25 de octubre próximo. 

Más de allá de parecer un simple 
viaje, lo que desató la polémica fue 
el que la gira se realizó fuera del pe-
riodo de campaña anunciado por el 
Servel que, de acuerdo al cronogra-
ma, debe comenzar mañana y fi-
nalizar el 22 de octubre, tres días an-
tes del referéndum, cuya realiza-
ción aún es una incógnita por la 
alta cantidad de casos de Covid-19 
registrados en los últimos días. 

Además, se sumaron los cuestio-
namientos por la omisión a las res-
tricciones sanitarias estipuladas 
por las autoridades en las diversas 
regiones que visitaron los 12 dipu-
tados. Como si fuera poco, el viaje 
se llevó a cabo en medio de un tiem-
po en que el país atraviesa una cri-
sis social que demanda mucho tra-
bajo parlamentario, sobre todo, por-
que estas semanas han sido 
complejas en materia legislativa. 

El primero en dar a conocer su 
opinión respecto a la campaña elec-
toral fuera de plazo, fue el senador 
Felipe Harboe (PPD) quien cuestio-
nó el accionar de los parlamentarios 
de Chile Vamos. “Más allá de que sea 
el Rechazo o el Apruebo, no se expli-
ca cómo hacen una caravana sin 
permisos sanitarios. Sería bueno 
que la Subsecretaría de la Preven-

consenso es en el uso de salvocon-
ductos. “Solicité por Ley de Trans-
parencia que Carabineros, me infor-
mé del tipo de salvoconducto soli-
citado por los parlamentarios. Si 
fue usado para fines distintos, hay 
severas sanciones. Espero que Ca-
rabineros me responda a la breve-
dad”, sostuvo Alejandro Navarro. 

Durante la jornada de ayer, trata-
mos de comunicarnos con parlamen-
tarios de Chile Vamos para conocer su 
opinión al respecto. Sin embargo, no 
atendieron a nuestros llamados.

FOTO: CEDIDA

Dudas sobre el uso de salvoconductos, campaña de Plebiscito fuera de los plazos estipulados y críticas 
por ausentarse en sus deberes parlamentarios asomaron desde la oposición.

Por su parte, el senador Alejandro 
Navarro (PRO), indicó que la opinión 
pública tiene derecho a saber cuál es 
el salvoconducto que utilizaron los 
parlamentarios de todo Chile para 
desplazarse fuera de la Región Metro-
politana y fuera de Valparaíso para 
hacer campaña por el Rechazo. 

“Salieron fuera de sus distritos 
para hacer una campaña que ofi-
cialmente, aún no comienza. Hay 
muchos ciudadanos que no pueden 
salir a trabajar por las cuarentenas. 
Me parece una falta de criterio salir 
de viaje cuando la mayoría de los 
ciudadanos tiene prohibido el des-
plazamiento”, indicó el senador. 

Agregó que, el financiamiento 
puede ser parte de los cuestiona-
mientos, pero que todo pudo ser 
costeado por los mismos parlamen-
tarios. Sin embargo, en lo que no hay 

Daniel Núñez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Apareció el Apruebo en Chile Vamos

Como se trabaja contra el tiem-
po, durante el fin de semana dirigen-
tes de Chile Vamos que están a 
favor de una Nueva Constitución 
comenzaron a organizarse de cara 
a lo que será el Plebiscito. 

El primer paso lo dio Joaquín 
Lavín este fin de semana, y se está 
ideando que un grupo de alcaldes 
del sector que están por esta pos-
tura la manifiesten pronto. En los par-
tidos ya hay preparativos para la 

campaña que parte este miércoles. 
Dentro del grupo de alcaldes que 

formarían parte del Apruebo del 
Oficialismo destacan: el alcalde de 
Estación Central, Rodrigo Delgado 
(UDI); el de Padre Hurtado, José 
Miguel Arellano (RN); la alcaldesa 
de Maipú, Cathy Barriga (Ind); el 
de Puente Alto, Germán Codina 
(RN); el de Santiago, Felipe Ales-
sandri (RN) y el de Talcahuano, Hen-
ry Campos (UDI).

ción del Delito explicara cómo po-
demos sacar permisos para hacer 
caravanas de una campaña electo-
ral que aún no parte formalmente. 
No me parece que sea adecuado. 

Esto en periodo de campaña sería 
estupendo, pero hoy debemos guar-
dar los cuidados sanitarios que nos 
ha mencionado la autoridad”, dijo 
el senador. 

CARAVANA DE DIPUTADOS 
visitó las regiones de La 

Araucanía, Los Ríos y Los Lagos.
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“Como profesional, madre y esposa, quedarme en casa ha sido una nueva forma de trabajar y 
hacer familia. La tecnología permite estar conectada con mi trabajo y responsabilidades, y estar 

junto a mi hija, verla crecer y acompañarla en sus clases online”.

Ximena Bustos, jefa de Bienestar Estudiantil, USM Concepción.

#MeQuedoEnCasa

La cifra más alta de personas 
que pueden contagiar se 
registró en las últimas 24 
horas en la Región.

casos activos

1.981

ASEGURÓ EL SEREMI DE SALUD, HÉCTOR MUÑOZ

Aumento de 
casos activos y 
de positividad 
serán clave 
para decretar 
cuarentena 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Región tiene casi dos mil casos activos, 
sólo es superada por la Metropolitana.   
Alcalde penquista exige cuarentena ante 
alza de casos ayer sumó  55 infectados.

Los contagios por Covid-19 siguen 
en aumento, a nivel nacional hubo mil 
903 infectados, de ellos 260 pertenecen 
a la Región, que es sólo superada por 
los 509 que marcó la Metropolitana.  

Así, Bío Bío acumula 15 mil 753 in-
fectados y ahora tiene mil 981 activos, 
la cifra más alta desde el inicio de la 
pandemia. A ello se  suman ocho muer-
tos, llegando a 188. 

El seremi de Salud, Héctor Muñoz, 
reconoció que es preocupante el au-
mento de casos en la Región -inde-
pendiente que exista mayor testeo, 
que en los últimos días ha superado los 
tres mil- pues revela que la comunidad 
no sigue las normas de prevención. 
“Vamos a pasar un año más sin vacu-
na y no podemos estar siempre en cua-
rentena”, dijo.  

Y es que el aumento de casos, espe-
cialmente, los activos son clave, junto 
a la positividad, para definir cuarente-
na. “La positividad en los últimos días 
es de 9% y en las últimas semanas 8%”. 

Agregó que en la Región se trabaja 
para no llegar a una cuarentena, pero 
“si los activos siguen subiendo, baja la 
disponibilidad de camas y la trazabi-
lidad habrá que tomar la medida. Si es 
necesario que Concepción, Hualpén y 

Talcahuano bajen de fase 2 a 1 lo va-
mos a hacer”.  

En cuanto a la disminución de ca-
mas críticas, que en UCI es de 23% 
(44) y 19% UTI (30) aseguró que es 
una cifra que se ha mantenido. “Se 
concentra en Concepción y Talcahua-
no, pero como red tenemos disponibi-
lidad. están siendo ocupadas, tanto 
por pacientes Covid-19 como por otras 
patologías”. 

De hecho, la Fenpruss de Talcahua-
no denunció que cerca de un 100% de 
las camas críticas del Hospital Las Hi-
gueras están ocupadas y que entre el 
personal existe cansancio, que están 
realizando dobles turnos, pues no tie-
ne relevos.  

Carlos Vera, director del Servicio de 
Salud Talcahuano, dijo que el 90% de 
las camas criticas está ocupada. En 
Las Higueras hay 39 ocupadas y tres 
disponibles. “48% están ocupadas por 
pacientes Covid y 52% por pacientes 
no Covid”. 

En cuanto al personal, aseguró que 
muchos se han contagiado trabajando 
o en brotes familiares, lo que ha impe-
dido que vuelvan a trabajar, así como 
los crónicos, mayores de edad o emba-
razadas, lo que ha generado redoblar 
turnos, a pesar de que en su servicio 
han contratado más de 500 personas.   

en ferias libres ni en la Vega Monu-
mental, lugares que fueron altamen-
te fiscalizados.  

Eso sí, la evaluación del funciona-
miento de la cuarentena “se va a ver 
en siete a 14 días, desde el día siete se 
va a evaluar el miércoles y el domin-
go. Si las cifras aumentan mucho, 
obviamente, que pudiéramos pasar 
a fase 1 en algunas de las tres comu-
nas que están en fase 2”. 

El alcalde de Penco, Víctor Hugo 
Figueroa, hizo una positiva evalua-
ción de la cuarentena en su comuna, 
pues al no tener cordón sanitario los 
funcionarios de Salud y Fuerzas Ar-
madas han sido destinados a contro-
lar el interior de la ciudad. 

En tanto, el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, recalcó que la ca-

pital regional sumó 55 casos, situa-
ción que se habría evitado si se hubie-
se decretado cuarentena total y cor-
dón sanitario hace semanas. 

Asimismo, recalcó que en junio 
advirtieron que se requería un es-
fuerzo mayor para la trazabilidad. 
“Ahora tenemos la evidencia por no 
tomar medidas a tiempo” explicó. 

“Frente a esto, el seremi recalcó 
que las medidas restrictivas se to-
marán a tiempo y de acuerdo a la 
evidencia científica, y aseguró que la 
trazabilidad a contactos estrechos, 
que tardó hasta 72 horas, ahora se ha 
logrado bajar a menos de 48 horas. 
“Los aislamos a todos”.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UN TOTAL de 15 mil 753 
personas se han 

infectado en la Región 
con el virus. 

Se sumarán casi 600 camas en seis años
Un nuevo estándar de atención, con más metros 

cuadrados, mejor infraestructura, y que incorpora-
rá 569 camas a la red hospitalaria de la Región anun-
ció el intendente, Sergio Giacaman, al dar a conocer 
la licitación de los centros de salud. 

El seremi de Salud, Héctor Muñoz, recalcó que el 
aumento de camas que mejorará la capacidad hos-
pitalaria de la zona y que será vital post pandemia.  

En tanto, Carlos Grant, director del Servicio de Sa-
lud Concepción, afirmó reponer cuatro hospitales en 
la Región es un verdadero hito, pues prácticamente 
duplica el número de camas, con lo que Bío Bío ten-
drá una mayor capacidad para enfrentar una even-
tual pandemia.  

Se espera que entre licitación, ejecución y puesta 
en marcha el proceso se concrete de aquí a seis años.

 Evaluación   
Un positivo balance del primer fin 

de semana de cuarentena en Penco, 
Tomé, Concepción, Hualpén y Talca-
huano realizó el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz, pues se redujo la mo-
vilidad y no hubo aglomeraciones 
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a través de la plataforma 
acceso.mineduc.cl podrán 
inscribirse para poder rendir 
la prueba en enero 2021.

Entre el 31 y el 7 
de septiembre

“Quiero hacer un llamado a quedarte en casa, estamos viviendo la crisis sanitaria más grave 
del último tiempo, que afecta a toda la comunidad, familia y sobre todo a los adultos mayores. Esto 

no es un juego,  el llamado es a respetar las medidas sanitarias. Cuidarte es tu responsabilidad”.

Georgina Pérez, dirigente vecinal de Santa Juana.

#MeQuedoEnCasa

UdeC capacita a funcionarios de la 
salud primaria para enfrentar la Covid-19

Como nueva medida para forta-
lecer los esfuerzos que el país hace 
para controlar los contagios de Co-
vid-19, la Universidad de Concep-
ción en conjunto con la Asociación 
de Municipalidades de la Región 
del Bío Bío (AMRBB), puso en mar-
cha un curso orientado a la prepa-
ración de equipos de salud prima-
ria para seguimiento y trazabilidad 
de la pandemia. 

La iniciativa consta de un curso 
de 10 de horas, en el que, a través de 
charlas, se capacita a los profesiona-
les en herramientas para que lo-
gren realizar una trazabilidad de 
casos más efectiva. 

El curso “Seguimiento de casos y 
contactos Covid-19” está a cargo 
de especialistas del Departamento 
de Salud Pública y del Programa de 
Salud y Medicina Familiar de la Fa-
cultad de Medicina UdeC y se ejecu-
ta a través del Programa de Forma-
ción Permanente, que desarrolló 
una plataforma educativa para esta 
formación en línea: https://forma-
cioncontinua.udec.cl/covid/ 

Este programa fue impulsado por 
el diputado Manuel Monsalve (PS) 
y por la AMRBB y se inserta en el 
plan de trabajo conjunto “Covid-

mientras más profesionales de la 
salud primaria se incorporen, ma-
yor va a ser el control que podremos 
tener en etapas tempranas. Esta-
mos muy contentos y disponibles 
como institución”. 

Por su parte, el decano de Medi-
cina UdeC, Doctor Mario Valdivia, 
señaló que la iniciativa es reflejo de 
del permanente compromiso de la 
universidad con el territorio y la 
ciudadanía. “Estamos conscientes 
que nos debemos a la comunidad”, 
dijo el académico. 

Audito Retamal, alcalde de San 
Pedro de la Paz y presidente de la 
AMRBB destacó el rol de la UdeC 
durante la pandemia y señaló que 
recurren a la universidad para que 
“nos indiquen cómo observar de 
mejor manera, en menos tiempo, 
con menos costos y con mejores re-
sultados, la trazabilidad de esta 
pandemia”. 

El curso es una adaptación del pro-
grama creado en la Universidad de 
Johns Hopkins y que tuvo una prime-
ra versión bajo la organización de la 
Universidad de Chile y la Red de ins-
tituciones formadoras en Salud Pú-
blica, de la que la UdeC es parte. 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

TRABAJO EN CONJUNTO CON LA ASOCIACIÓN DE MUNICIPALIDADES DE LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

Permitirá generar conocimiento en materia de trazabilidad y 
seguimiento. Además, considera la formación de la comunidad 
y las familias en el control y prevención de la pandemia.   

Daniel Núñez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mineduc abre nuevo proceso para 
inscribirse en la Prueba de Transición

FOTO.ARCHIVO DIARIO CONCEPCION.

ESTUDIANTES PÚBLICOS, están exentos de pago.

Si bien, más de 234 mil jóvenes 
pudieron inscribirse en la Prueba 
de Transición 2021, se dio a cono-
cer un segundo proceso de inscrip-
ción, que comenzará el 31 de agos-
to en acceso.mineduc.cl. En la pla-
taforma, los estudiantes de cuarto 
medio y todos quienes quieran pos-
tular a las 43 universidades adscri-
tas al Sistema podrán inscribirse 
para rendir la prueba que se desa-
rrollará el 4 y 5 de enero de 2021.  

Aquellos estudiantes de liceos mu-
nicipales, servicios locales de educa-
ción, particulares subvencionados y 
de administración delegada quedarán 
exentos de pago, lo que se traduce en 

19, cuidado integral, territorio y ciu-
dadanía”, que implica, además, la 
formación de la comunidad y las 
familias en el control y prevención 
de los contagios. 

Sobre la puesta en marcha del 
programa, el Rector de la UdeC, 

Carlos Saavedra, comentó que el 
programa “es una herramienta que 
servirá para garantizar que la enfer-
medad no siga avanzando en la Re-
gión. Esperamos ayudar a frenar 
esta curva ascendente de contagios 
que hemos visto el último tiempo y, 

vil (sin costo), mientras aquellos 
que aún tengan Notas de Enseñan-
za Media de años anteriores pen-
dientes, podrán inscribirse, acep-
tando un consentimiento informa-
do respecto de su responsabilidad 
para resolver dichas situaciones 
antes de la rendición de la prueba. 

Sobre esta nueva instancia, el se-
remi de Educación Fernando Peña 
hizo un llamado a que los estudian-
tes se sumen desde el 31 de agosto 
hasta el 7 de septiembre. “Se pue-
den inscribir en la plataforma, don-
de también encontrarán toda la in-
formación que necesitan para su 
proceso de postulación”, indicó.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AYER EN la mañana y 
con representantes de 
todas las áreas se puso en 
marcha el curso.

191 mil estudiantes de todo el país. 
Desde el Ministerio, explicaron 

que aquellos jóvenes que no cuen-
tan con cédula de identidad vigen-
te podrán realizar su inscripción 
con el certificado de nacimiento 
vigente, emitido por el registro ci-
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muerte en el mundo, en 
Chile constituye el segundo 
lugar según el Plan Nacional 
del Cáncer 2018 -2028, y la 
que más dolor genera. 

El cáncer es la 
primera causa de 

Región tendrá en tres años un 
centro especializado en cáncer

SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN ESTÁ DESARROLLANDO EL PROYECTO   

Ad portas de la promulgación de 
la Ley del Cáncer, que fue despacha-
da por el Senado a inicios de mes (6), 
la ciudadanía contará con derecho 
a la confirmación diagnóstica y a re-
cibir tratamiento, ante la sospecha 
fundada de padecer algún tipo de 
cáncer.  

La nueva ley, que tiene plazo de 
un mes para estar operativa y que en 
noviembre contará con un regla-
mento para que se aplique, con 
equipamiento, test de diagnóstico 
precoz y tratamientos efectivos, es 
de suma importancia, sobre todo, 
considerando que hoy es la segun-
da causa de muerte a nivel país y 
que de aquí a cinco años se proyec-
ta que será la primera.  

Producto de la pandemia, las con-
sultas oncológicas sufrieron retra-
so, reconoció Priscila González, jefe 
administrativo del Departamento 
del Cáncer del Ministerio de Salud, 
por ello se implementó el plan de 
Recuperación en Oncología, que 
implicó una evaluación de la red 
pública y gestión de pacientes con 
prioridad clínica. 

A mediano y largo plazo, trabajan 
en un plan de recuperación de toda 
la actividad oncológica GES y no 
GES y en todos los procesos de cán-
cer: prevención, seguimiento y cui-
dados paliativos. 

El retraso en las atenciones para 
un diagnóstico a tiempo y de los 
tratamientos médicos por temas 
como el temor al contagio del virus 
y la disminución de oferta de pres-
taciones oncológicas han sido una 
preocupación permanente tanto de 
médicos como del ministerio. 

Se estima, según datos del Minsal 
entregados el simposio “Cáncer en 
Tiempos de Covid-19 Plan de Retor-
no”, organizado por la Fundación 
Cáncer Vida, que hay una disminu-
ción de casos creados desde marzo 
de 2020, que coincide con el inicio 
de la pandemia.  

Moisés Russo, oncólogo radiote-
rapeuta y jefe técnico del departa-
mento del Cáncer del Minsal, afir-
mó que el no tener un registro de pa-
cientes con cáncer a nivel nacional 
se crea una incertidumbre sobre la 
cantidad de casos que en cada re-
gión necesitarán ser atendidos des-
pués de la pandemia.  

 “El GES incluye algunas patolo-
gías y otras con sospecha, por lo 
tanto, a futuro en situaciones simi-
lares donde se requiere una mayor 
planificación de la red, el registro 
nacional de cáncer que se creará a 
partir de la Ley de Cáncer, será una 
herramienta fundamental para esta 

Funcionará en los terrenos del ex Hospital Traumatológico, 
apoyará a todo el sur del país.  El centro será uno de los seis 
que se crearán a nivel país y que contarán con aportes de la 
Ley del Cáncer que está pronta a ser promulgada.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ceso de articulación y coordinación 
en los distintos niveles de atención 
del paciente con cáncer “desde la 
primera hasta la terciaria que está 
fundamentalmente en el Hospital 
Guillermo Grant Benavente”. 

El centro, que según Riffo, permi-
tirá entregar en la Región una aten-
ción integral, sin necesidad de de-
rivar pacientes, por ejemplo,  al Ins-
tituto Nacional del Cáncer en la 
Metropolitana.  

Para Grant, el centro que estará a 
cargo del Hospital Regional, dejará 
a la Región en el más alto nivel de 
atención. 

Las autoridades destacaron que 
la Ley del Cáncer, resguardará re-
cursos para apoyar iniciativas como 
esta, tanto en su implementación 
como en  tecnología y contratación 
de personal, entre otros, pero por 
sobre todo que asegurará la oportu-
nidad, acceso y tratamiento para 
toda la comunidad.  

Cabe destacar que además del 
centro oncológico especializado de 
Concepción se crearán otros en An-
tofagasta, Valparaíso, Metropolita-
na, Talca y Valdivia. 

planificación y permitirá mejorar 
temas como los recursos, necesi-
dad de infraestructura y los especia-
listas que se requieran según cada 
región”, comentó. 

Además del orden y el registro de 
pacientes, la Ley del Cáncer conta-
rá con un fondo de $ 60 mil millo-
nes del presupuesto sectorial de sa-
lud de este año, para financiar los 
tratamientos de los pacientes del 
seguro público de salud que requie-

ran prestaciones oncológicas, y la 
actualización de las guías clínicas.  

Además la Ley establece, según 
destacó la presidenta de la Comi-
sión de Salud, Carolina Goic, que 
ningún empleador puede condicio-
nar la contratación de un trabaja-
dor por tener o haber tenido cáncer, 
y su despido será considerado como 
un hecho grave.  

El diputado RN, Cristóbal Urriti-
coechea, destacó el aporte de la ley, 
pues se requiere  “mayor acceso a las 
prestaciones de salud, que necesi-
tan oncólogos y, especialistas que 
los puedan atender, y que se deben 
ofrecer financiamientos adecuados 
para cubrir los tratamientos médi-
cos de los pacientes”. 

 
Nuevo centro en Concepción 

 La nueva Ley del Cáncer dispon-
drá además de una Red Oncológica 

Nacional, que formará parte de la 
Asistencial de Salud, integrada por 
centros especializados, distribui-
dos  a lo largo del país, para  diagnós-
tico, tratamiento y seguimiento de 
los pacientes con cáncer. 

A nivel país se crearán seis cen-
tros especializados en cáncer de 
alta tecnología  y uno de ellos esta-
rá en Concepción, aseguró el direc-
tor del Servicio de Salud Concep-
ción, Carlos Grant, institución que  
ya  está desarrollando el proyecto.   

Se espera que  la obra esté en uso 
en 2024 -implicará demoler la es-
tructura existente- y levantar un in-
mueble de primer nivel con costo  
sobre los $20 mil millones.   

Samuel Riffo, jefe del departa-
mento de Gestión de la Red Onco-
lógica del SSC, explicó que dicho 
llamado departamento de Gestión 
de Red Oncológica  apoyará el pro-

“Al quedarnos en casa la más feliz es la naturaleza, ha proporcionado más días de lluvias, can-
tidad de nieve, ríos más caudalosos y cerros más verdes (...) Permanecer en casa, para conocer-

nos más como familia y comunicarnos con nuestros vecinos, apoyándonos en todo lo que podamos”.

Jeanette Espinoza, bibliotecaria.

#MeQuedoEnCasa
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de congelamiento de 
edificación en la zona 
adyacente al Humedal 
presente en Valle Escondido.

El 27 de octubre 
vence el plazo

Pese a cuestionamientos, aprueban 
protección para el Humedal Paicaví

VOTACIÓN CULMINÓ AYER LUNES 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

“Esta no fue una votación anto-
jadiza”, dijo el concejal Boris Ne-
grete para justificar su voto a la 
14a Modificación al Plan Regula-
dor Comunal, en relación al ecosis-
tema presente en Valle Escondido. 

Lo anterior, ya que actualmen-
te existe un decreto por parte del 
municipio penquista, que conge-
ló los permisos, evitando de esta 
forma subdivisiones, loteos y 
construcciones en lugares adya-
centes al humedal, pero este ven-
ce el 27 de octubre en el Ministe-
rio de Vivienda y Urbanismo, y de 
no aprobarse en 60 días podría 
dar pie a que empresas con inte-
reses en el lugar puedan presentar 
proyectos, los días posteriores, es 
por ello que se realizó esta vota-
ción, aclararon en el Concejo de 
ayer lunes los ediles penquistas. 

Sin embargo, pese a que en su 
mayoría estaban alineados en su 
votación, entendiendo la premu-
ra, fue la concejala Patricia García, 
la única disidente en la discusión 
técnica, no así en concreto, pues-
to que argumentó estar a favor de 
lo propuesto por la Red de Hu-
medales Bío Bío. 

 “Sabemos que esto va más allá 
y trasciende, esto no es cosa de 
votos, es por un objetivo común 
que es salvaguardar el Humedal 
Paicaví, esto había que votarlo sí 
o sí, no había otra posibilidad, no 
obstante, yo estoy en total acuer-
do con lo que plantean los jóve-
nes de la Red de Humedales”, in-
dicó García. 

En tanto, el alcalde Álvaro Or-
tiz, argumentó que esta modifi-
cación que votó el Concejo es 
una buena noticia para Concep-
ción, “fue en esta administración 
municipal que el tema medioam-
biental se empezó a considerar 
muy en serio, desde la creación 
de la Dirección de Medio Am-
biente, hasta por ejemplo, sin ne-
cesidad que estuviera la ley de 
protección de Humedales, noso-
tros ya empezamos a abordar 
esta 14a Modificación del Plan 
Regulador Municipal, para  pre-
cisamente salvaguardar nuestros 

FOTO.CAROLINA ECHAGUE M.

Ahora el Minvu deberá entregar resolución favorable a lo acordado por el 
municipio penquista. Red de Humedales Bío Bío y Valmar no estuvieron de 
acuerdo con la medida, la cual catalogaron de apresurada.

lizar las observaciones recibidas, 
no escuchan a la ciudanía”. 

A su vez, argumentaron que “la 
propuesta aprobada de Asesoría 
Urbana conserva una porción me-
nor del ecosistema, pero también 
da por perdida una gran superfi-
cie del humedal y Sitio Prioritario, 
promoviendo la fragmentación 
del mismo por medio de nueva 
vialidad, y su destrucción median-
te una zonificación que premia a 
empresas ecocidas reincidentes”. 

Desde Valmar, en tanto, su geren-
te Sergio Jara mantuvo su postura 
que su proyecto es sustentable y en 
armonía con el medioambiente, 
bajo estándares internacionales, 
por lo que lamentaron la decisión 
del municipio. “Nos duele no haber 
sido escuchados, nos demoramos 
un año en hacer el proyecto, no es 
la forma democrática de hacer las 
cosas, porque tiene falencias jurí-
dicas”, argumentó. 

Desde el municipio, argumen-
taron que las instancias de parti-
cipación si se dieron, en los dos 
años de difusión de la Modifica-
ción del Plan Regulador. Las más 
recientes fueron dos audiencias 
públicas realizadas los días tres 
de julio y tres de agosto y un pla-
zo de recepción de observacio-
nes desde el tres de julio al 18 de 
agosto, todo informado pública-
mente y difundido en el sitio web 
del municipio.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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El Minvu tiene 60 días para emitir informe 

En total se recibieron 43 observa-
ciones (incluyendo las que no se 
votan por tratarse de materias que 
exceden la competencia del Plan 
Regulador), las cuales fueron revi-
sadas por el equipo técnico muni-
cipal y fueron sometidas a votación. 

Respecto de los pasos que siguen, 
Karin Rudiger, encargada de Ase-
soría Urbana, precisó que “ahora 
tenemos que ingresar el expedien-

te al Minvu para que emita el infor-
me técnico favorable, para lo cual tie-
nen por normativa 60 días de pla-
zo para contestar. Podrían hacer-
nos observaciones si encuentran 
algún error o defecto que como 
municipio tendríamos que subsa-
nar y de ser favorable el municipio 
tiene que promulgar por decreto la 
aprobación del proyecto y publicar-
lo en el Diario Oficial”.

ECOSISTEMA es 
considerado  parte de  

“Sitios prioritarios para 
la Conservación en el 

Sistema de Evaluación 
de Impacto Ambiental”.

“#MeQuedoEnCasa por cuidar mi salud y la de mis hijos, padres y nieto. Prefiero aprovechar a 
los míos en vida, que llorar por ellos cuando sea demasiado tarde”.

Claudia Valdebenito, Coordinadora Agrupación Guatita 
Delantal de San Pedro de la Paz

#MeQuedoEnCasa

humedales”. 
 

Reacciones 
Atentos a la votación, desde Red 

de Humedales Bío Bío, plantearon 
que “el rechazar completamente 
la Propuesta Ciudadana de Recu-
peración Ambiental Urbana Par-
ticipativa, es cuestionable, la ad-
ministración municipal no cum-
plió los estándares mínimos, ni 
en cuanto a impulsar una partici-
pación ciudadana informada, ni a 
la rigurosidad y plazos para ana-
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“Trato de no salir, porque de verdad quiero que esto se acabe pronto. Me molesta mucho que 
padres irresponsables lleven a sus hijos de paseo al mall y sin ningún tipo de protección: ¿en qué 

están pensando?”.

Sally Villarroel, electricista.

#MeQuedoEnCasa

Un grupo de trabajadores que de-
sempeña funciones en Enap Bío Bío 
se reunió en la mañana de ayer para 
protestar por una desvinculación 
programada de 41 personas, per-
tenecientes a la firma contratista 
Aramark. 

Incluso, la alerta es general en la 
planta, ya que la situación podría 
extenderse. “Enap hizo licitaciones 
públicas de varias empresas de ser-
vicios: de aseo, alimentación, man-
tención de edificios, seguridad y Bu-
ses Hualpén. Lo que quieren hacer 
es reducir los costos y mejorar los 
números a costa de los contratis-
tas”, lamentó la  representante del 
sindicato de Aramark, Wendy 
Sanhueza. 

Añadió que ya han sido desvincu-
ladas 10 personas y que hay 20 con 
suspensión de contratos en medio 
de la pandemia. “A nosotros siempre 
nos toca pagar las culpas por estos 
malos negocios que ellos hacen”. 

La dirigenta criticó el accionar 
de la estatal por su hermetismo. 
“Para los otros compañeros vienen 
desvinculaciones en que aún no 
nos entregan las bases técnicas 
que dicen cuáles van a ser las es-
pecificaciones técnicas, los car-
gos de los compañeros y de dónde 
van a sacar gente. Es por eso que 
los despidos podrían aumentar 
definitivamente”. 
 
En Alerta 

Este escenario es visto con mu-
cha preocupación por la Federa-
ción de Sindicatos de Empresas de 
Servicios, liderados por Marcos 
Guerrero.  

“Sabemos también la delicada si-
tuación financiera que vive hoy 
Enap, producto principalmente de 
los actos de corrupción y malos ne-
gocios. Situaciones que son de co-
nocimiento público y rechazamos”, 
declararon a la comunidad en un 
documento. 

la empresa, que se inició a mediados 
del año 2019”. 

Igualmente agregaron que “bajo 
el actual escenario de pandemia 
global y respondiendo a las medidas 
de reducción de costos que viene 
implementando Enap desde hace 
meses, se hace necesario que los 
nuevos servicios se adapten a pro-
cesos de optimización y eficiencia, 
que garanticen un razonable uso 
de los recursos. Como empresa es-
tatal, Enap, tiene el deber de velar 
por el buen uso de los recursos de 
todos los chilenos”.

FOTO: SINDICATOS DE ENAP

recomendación y en la práctica ha 
habido despidos de trabajadores 
propios y de contratistas”. 

Es por ello que todos los represen-
tantes de los sindicatos esperan que 
mañana en la reunión de directorio 
de Enap, se consideren estas situa-
ciones que atañen a las licitaciones 
de contrato. 

 
Facility management 

Enap, al ser consultado, respondió 
en una declaración de seis puntos.  

Entre ellos, que todo este proce-
so que genera preocupación se debe 
a una licitación transversal facility 
management que “es parte del plan 
de optimización que ha impulsado 

Guerrero agregó a Diario Con-
cepción que “hay una política de 
pecho frío y nos damos cuenta de 
que el ahorro significativo que quie-
ren lograr para palear sus deudas es 
a costo nuestra. 

Sobre más finiquitos a futuro 
dijo que “no lo puede asegurar ni 
descartar”. 

En tanto, el presidente del Sindi-
cato de Trabajadores de Enap, Iván 
Montes, subrayó que “en  época de 
pandemia la recomendación, se su-
pone del gobierno, es no generar 
despidos en las empresas. Sobre 
todo, en las públicas, en las que per-
tenecen al Estado. Acá en Enap se 
está haciendo oídos sordos a esa 

EN MEDIO DE LA CRISIS ECONÓMICA POR LA PANDEMIA

Sindicatos de Enap Bío Bío acusan 
desvinculaciones de trabajadores
Se trata de contratistas de Aramark, quienes a través de su sindicato informaron que se despedirán 41 
personas, situación que temen podría extenderse a otras prestadoras de servicios.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 

10
De los trabajadores ya fueron despedidos, 
según detalló el sindicato de Aramark.

2 meses
Es la cantidad de meses que estuvo 
paralizada la estatal, tras entrar en rece-
so en junio y volver a operar en agosto.
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Ambas ganadoras del primer lugar del 
torneo obtuvieron una beca del progra-
ma de formación de IncubaUdeC, un 
pase directo al torneo de innovación de 
Agroceler y al Laboratorio de Automati-
zación y Robótica,  mentoría de la red 
Conectagro SNA, además de un $ 1 
millón para el desarrollo de la idea. 

“Esta crisis sanitaria aún no termina, debemos quedarnos en casa y cuidarnos para enfrentar los pró-
ximos desafíos, como el plebiscito de octubre”.

Evelyn Hidalgo Oliva, dirigenta social y voluntaria de Conce Solidario.

#MeQuedoEnCasa

MUNICIPIO DISPUSO DE $30 MILLONES PARA HACER FRENTE A LA CRISIS

Mediante fondo “Chiguayante se 
Reactiva 2020”, un centenar de fa-
milias de la comuna fueron bene-
ficiadas con la entrega de recur-
sos económicos por parte del mu-
nicipio orientados a la ayuda de 
comerciantes con el fin de reimpul-
sar o reinventar sus iniciativas pro-
ductivas, que se han visto merma-
das a raíz de la crisis sanitaria, in-
formaron. 

La iniciativa que llevó a cabo la 
Dideco a través de la oficina de Fo-
mento Productivo contó con un 
pozo total de $30 millones que fue-
ron distribuidos luego de un proce-
so de admisibilidad y evaluación 
técnica de los proyectos presenta-
dos, detallaron. 

Ante esto, 50 emprendedores con 
inicio de actividades de primera ca-
tegoría ( formales) recibieron $400 
mil  cada uno, mientras otro núme-
ro idéntico, pero de carácter infor-
mal, obtuvieron $200 mil, que vie-
nen a ser un importante apoyo para 
paliar las consecuencias económi-
cas que deja la pandemia. 

 
Ceremonia 

En la Sala de Artes Escénicas se 
dieron cita una parte de estos gana-
dores, que en una sobria ceremonia 
y bajo estrictas medidas sanitarias, 
recibieron de parte del propio alcal-
de Antonio Rivas sus simbólicos 
cheques, de un proceso que tuvo 
más de 600 postulantes. 

“Para nosotros fue una necesidad 
postular, pues a raíz de la pande-
mia nuestras ventas bajaron consi-
derablemente y teníamos un pro-
yecto de crecer en el área de opera-
ciones de nuestro negocio, y gracias 
a Dios y a la municipalidad logramos 
adjudicarnos este fondo que es una 
verdadera bendición”, dijo Karen 

Entregan ayuda económica a 
100 negocios de Chiguayante
Los micros, pequeños y medianos empresarios agradecieron la ayuda en 
momentos que la pandemia golpea fuerte a los comerciantes de la comuna.

Ramírez, emprendedora de la cerve-
za artesanal Manquihuay. 

 La artesana Berta Parra contó 
que al gremio la pandemia “nos ha 
golpeado muy fuerte y no hemos 
podido vender nuestros productos. 

Es así que me tuve que reinventar y 
en la actualidad vendo empanadas 
y estos recursos que nos entrega la 
oficina municipal de Fomento Pro-
ductivo es una valiosa ayuda, por-
que en mi caso, podré comprar el 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

horno que requiero para elaborar 
mis productos, por eso estoy muy 
agradecida”. 

Por su parte, el alcalde Antonio 
Rivas resaltó que “el municipio ha 
reorientado recursos de una serie de 
actividades que hemos dejado de 
hacer, para focalizarlos e ir en direc-
ta ayuda de nuestros vecinos”. 

Finalizó diciendo que “estamos 
en un tiempo de crisis donde mu-
chos chiguayantinos han tenido que 
resurgir de iniciativas que tenían 
como emprendimientos, pero tam-
bién otros han buscado reinventar-
se en este ámbito, por lo tanto, la mu-
nicipalidad está ayudando a estos 
vecinos a reemprender y llegando 
con ayuda a quienes tienen distintos 
sueños e iniciativas pese a la adver-
sidad que estamos viviendo”.

El proyecto Más Agro Bío Bío, 
lanzado el 8 de julio con una ronda 
de dos seminarios y tres talleres, 
culminó con el torneo “Agro-
Hackathon”, donde once grupos 
participaron en una competencia 
que tuvo por finalidad  conectar la 
innovación con el sector agrícola,  
a través de desafíos relacionados 
con el mercado, medioambiente, 
ciencia y tecnología. 

El equipo ganador del torneo fue 
“Vitanov Biotech” conformado por 
Cristal Muñoz y Daniela Sepúlveda 
quienes elaboraron un hidrogel or-
gánico llamado “Hydor+”, el cual tie-

Más Agro Bío Bío premió a inovadores 
hecho a base de sangre bovina y con 
los residuos de la línea productiva 
del hidrogel, elaboramos un bioes-
timulante que hemos denominado 
Nytra+”, afirmó Daniela, quien tam-
bién señaló que  esperan obtener la 
validación técnica  a nivel de labo-
ratorio en diciembre de este año.  

El segundo y tercer lugar fue para 
Matías y José Ramírez del grupo 
“Walos” y para Camilo Fuente-Alba, 
Pablo Vásquez y Miguel Valdebeni-
to del equipo “Aslight”, quienes 
también accederán a becas y pre-
mios en dinero de 750 mil y 500 mil 
pesos respectivamente.

FOTO: IRADE

ne la capacidad de absorber, retener 
y liberar agua a medida que los cul-
tivos agrícolas lo necesiten. “Está 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Torneo AgroHackathon 
tuvo 11 grupos

600
Es la cantidad de negocios que postula-
ron para obtener ayuda económica 
municipal.
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Mario Ortiz Sepúlveda 
Académico Advance Economía y 
Negocios 
Universidad San Sebastián 

MERCADO OFRECE DIVERSOS INSTRUMENTOS

S
egún datos de la Su-
perintendencia de 
Pensiones, el núme-
ro de personas que 
ha solicitado el reti-
ro del 10% de sus 
cuentas de capitali-
zación individual 

obligatoria, a la fecha, corresponde 
a más de 9 millones, lo que trae 
múltiples interrogantes sobre, por 
ejemplo, el destino que tendrán es-
tos dineros.  

Para responder en alguna medi-
da a dicha inquietud, es fundamen-
tal establecer el objetivo que tendrá 
cada uno de los cotizantes con los 
recursos disponibles. Debemos re-
cordar que la ley N°21.248 permite 
el retiro de hasta el 10% de los fon-
dos ahorrados en las cuentas de 
capitalización individual, cuyo mí-
nimo es de 35 UF ($1.000.000 apro-
ximadamente) y el máximo, 150 UF 
($4.300.000 aproximadamente). Si 
una persona afiliada tiene menos 
de 35 UF en su cuenta, podrá reti-
rar el 100% de los fondos ahorrados.  

Si las personas no cuentan con 
ahorros o rentas suficientes, por 
ejemplo, por encontrarse sin em-
pleo, este retiro se aconseja desti-
narlo a sus consumos básicos y/o 
pago de deudas durante algunos 
meses, tomando un rol más conser-
vador y así evitar posibles sobreen-
deudamientos futuros. 

Ahora bien, para aquellas perso-
nas que no tienen urgencias actua-
les existe una variada gama de al-
ternativas de inversión y ahorro a la 
cual pueden destinar sus recursos, 
entre las que podemos mencionar 
instrumentos con diversas rentabi-
lidades y niveles de riesgo. 

 
Cuenta 2 de AFP, de Ahorro y APV 

Si el objeto es mantener ahorros 
para potenciales imprevistos, una 
alternativa podría ser la utilización 
de la cuenta 2 de AFP, que permite 
realizar un ahorro voluntario, pu-
diendo aprovechar la rentabilidad 
que genera la AFP en una cuenta di-
ferente a la obligatoria (en fondos A, 
B, C, D y E). En la cuenta 2 se pue-
de retirar dinero durante el año, es 
decir, contar con liquidez inmedia-
ta en caso de que se necesite, e in-
cluso obtener beneficios tributa-
rios asociados a la utilización de 
este mecanismo. 

En la misma línea del ahorro, una 
alternativa siempre disponible en el 
mercado financiero, pero “no” ren-
table, son las cuentas de ahorro, 
que permiten juntar dinero en for-
ma periódica. Es lo más similar al 
popular “chanchito o alcancía”. Este 

el pago de impuestos a la renta, de-
bido a la reducción de la base de cál-
culo para la determinación de di-
cho impuesto. 

 
Depósito a plazo y fondos mutuos 

Para aquellas personas que no 
buscan riesgo, pero quieren desti-
nar su dinero a la inversión, está el 
depósito a plazo. Este instrumento 
se define como la suma de dinero 
entregada a una institución finan-
ciera, con el propósito de generar 
intereses en un período de tiempo 
determinado. La institución finan-
ciera se obliga a pagar en una fecha 
prefijada los intereses y reajustes 
según corresponda, pero sólo has-
ta esa fecha acordada.  

Si el objeto es diversificar sus re-
cursos y no perder el valor de este 
dinero en el tiempo, un instrumen-
to que cumple dicho objetivo es el 
fondo mutuo. Estos instrumentos 
corresponden a fondos cuyo patri-
monio se encuentra estructurado 
por la suma monetaria aportada 
por varias personas, ya sea natura-
les o jurídicas, para invertirla en 
diferentes instrumentos financie-
ros, esto es, tanto nacionales como 
internacionales, sectores econó-
micos y monedas. Una caracterís-
tica que hace atractivo este instru-
mento es su fácil liquidez, enten-
diendo esto como la facilidad para 
acceder rápidamente al dinero. Los 
fondos mutuos se pueden resca-
tar en cualquier momento, sin per-
der la rentabilidad obtenida por el 
instrumento. 

 
Mayor riesgo 

Por otra parte, quienes gustan 
del riesgo, una alternativa es la in-
versión en acciones. Este instru-
mento corresponde a la parte del 
patrimonio de una sociedad anóni-
ma y representa un derecho de pro-
piedad, ya sea para su control o un 
porcentaje del total de la empresa. 
Se busca obtener un beneficio pro-
ducto de las variaciones de precio 
que tenga el instrumento y, adicio-
nalmente, obtener dividendos, que 
corresponden al reparto de benefi-
cios o utilidades por parte de la so-
ciedad anónima a cada uno de los 
accionistas, en proporcionalidad a 
la cantidad de acciones que posea. 

En conclusión, considerando la 
gran variedad de instrumentos de 
inversión y ahorro existentes en el 
mercado financiero, es fundamen-
tal que las personas tengan la cla-
ridad sobre los objetivos que espe-
ran con estos recursos y, desde esa 
base, tomar la decisión más acorde 
a su realidad.

ALTERNATIVAS PARA 
AHORRAR O INVERTIR 
EL 10% DE LA AFP
Muchas de las personas que hicieron retiros debieron destinar esos recursos a 
bienes de primera necesidad, no obstante, un porcentaje ha podido optar por 
caminos diferentes al consumo. Las alternativas son diversas de acuerdo con la 
aversión al riesgo.

tipo de cuentas está más bien orien-
tado a quienes tienen la capacidad 
de juntar dinero en forma periódi-
ca, ya que pueden abrirse y mante-
nerse con bajos montos. Existe una 
variada gama de cuentas de ahorro, 
como son, cuenta de ahorro a la 
vista, cuenta de ahorro a plazo con 
giro diferido, cuentas de ahorro 

para la vivienda, cuentas de ahorro 
para la educación superior, entre 
otras. 

Otra alternativa es destinarlo a 
un Ahorro Previsional Voluntario, 
APV, cuya ventaja es obtener cier-
tos beneficios tributarios depen-
diendo de los niveles de renta que 
tenga cada persona. Actualmente 

existen 2 modalidades de APV. Uno 
es el denominado régimen A, cuya 
ventaja es la bonificación de carác-
ter estatal correspondiente al 15% 
de lo ahorrado anualmente, que va 
dirigido directamente al monto de 
la pensión, con un tope de 6 UTM. 
El otro régimen es el B, un mecanis-
mo que permite al usuario reducir 

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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“Invito a las personas a que encuentren paz interna estando en casa. Que estar dentro se con-
vierta en una oportunidad de cambio y de cuidar al prójimo”.

Patricio Cáceres, cantautor nacional proyecto Gael

#MeQuedoEnCasa

Esta nueva canción es una 
invitación para bailar, pero 
“también para sacudirse”, 
acotó el músico.

Una invitación 
para moverse

YA SE ENCUENTRA DISPONIBLE SU NÚMERO TRES

Continuando con su ejercicio 
de resistencia editorial impre-
so, camino iniciado hace unos 
meses, desde ayer Revista Isla 
puso en circulación su nuevo 
número que lleva por título “Dis-
tanciamiento”, haciendo una 
alusión al actual panorama pan-
démico que atraviesa nuestro 
país y el mundo. 

“Insistimos en este nuevo nú-
mero en la contingencia y tocan-
do ciertos temas que tienen rela-
ción directa con ello. De cómo si-
gue funcionando el sistema arte, 
cultural, social, político. Desde ahí 
el distanciamiento tiene que ver 
con cómo ha influido en la dinámi-
ca y en las maneras de relacionar-
nos, desde lo personal, colectivo y 
también desde las instituciones”, 
explicó Oscar Concha, artista vi-
sual y quien junto a Felipe Oliver 
conforman Almacén Editorial, rea-
lizadores de la publicación. 

Este tercer número, que se rea-
liza también en conjunto con Doster-
cios Editorial, está configurado por 
los artículos “Presente y divagación”, 
de Alejandra Villarroel; “La intimidad 
extendida o como el porno perfora la 
arquitectura”, de Julio Suarez; y  “Post-

La publicación local, realizada colaborativamente entre Almacén Editorial y Dostercios Editorial, lleva 
por título “Distanciamiento”, y contempla artículos que desde distintas aristas abordan la actual crisis.

manera más reflexiva o pausada de 
ver qué es lo que realmente quere-
mos. Como que las instituciones 
han ido reaccionando muy deses-
peradas, en algunos casos muy 
torpemente, y lo cual se entiende 
en cierta medida debido a que re-
ciben fondos, desde diferentes lu-
gares, y tienen que visibilizar el 
gasto de aquellos”. 

Con un tiraje total de 110 ejem-
plares, Isla se resiste a llevar su con-
tenido a la virtualidad, “no libera-
mos el PDF o ISO de las revistas 
porque queremos forzar a que la 
gente tenga el papel y la experien-
cia de hojear, seguimos insistiendo 
en imprimir tirajes acotados, ya 
que la financiamos nosotros junto 
a Dostercios, es un proyecto inde-
pendiente, autogestionado y tam-
bién colaborativo. Creemos que 
hace falta circulación de texto, de 
imágenes con contenido y cuyo 
‘recipiente’ sea lo impreso”. 

Para los y las interesadas en ad-
quirir este y los anteriores núme-
ros, cuyo valor es de $1.000, comu-

nicarse a través del Instagram o pági-
na web de Almacén Editorial o 
Dostercios Editorial.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Revista Isla se adentra desde lo 
impreso en la contingencia pandémica

Noside, proyecto en solitario 
de Edison Toledo, vocalista de la 
banda Prenauta y Poleo, acaba 
de estrenar en las plataformas di-
gitales de música su nuevo senci-
llo “Corriendo”. 

Este nuevo adelanto de su EP, el 
cual será liberado de manera ínte-
gra en septiembre,  trae referencias 
a ritmos latinos en mixtura con lo 
alternativo, elemento que es central 
dentro de su propuesta. 

“‘Corriendo’ es una faceta que me 
encanta poder explorar. Está clara-

Noside estrena nuevo sencillo “Corriendo”
ga con el pop psicodélico tipo Bom-
ba Estéreo, que era una de las in-
fluencias más presentes cuando 
comencé con el proyecto”, explicó 
el músico. 

La historia tras la canción surge 
cuando Toledo vivía en la comuna 
de Coronel. Su medio de transpor-
te habitual era el Biotrén, desde ahí 
viene la idea de correr al tren. “Es 
algo que muchos viven día a día y al 
trabajar en la canción, surgió como 
algo muy fresco”, concluyó el tam-
bién sociólogo.

 FOTO: NOSIDE.

TOLEDO señaló que 
el EP, grabado en 
Estudio Araucaria, 
será liberado en 
septiembre.

mente cargada al ritmo latino, con 
congas y clavas, algo que nunca an-
tes había trabajado. A ello se suma 
un lado más alternativo que dialo-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FUERA DE LOS ARTÍCULOS, el 
tercer número de la revista cuenta 
con la ilustración de Constanza 
Hermosilla.

FOTO: ALMACEN EDITORIAL

frente al actual escenario, es decir, lo 
distante que están de las problemá-
ticas y situaciones que han ido suce-
diendo. Dentro de esta vorágine de 
mutar hacia lo virtual como que no 
hubo tránsito, no hubo como una 

Pandemia / Post-Instituciones artísti-
cas”, de David Romero.  

Sobre este último, Concha pun-
tualizó que va en línea y en relación 
a “ciertos artículos escritos desde las 
instituciones, la reacción de éstas 
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Con experiencia 
en el área
Andrés es un reconocido bailarín 
y coreógrafo local, residente en 
Berlín, quien ha realizado 
diversas residencias creativas en 
la zona, entre otros proyectos.

“La industria musical está muy golpeada por esta pandemia y muchos nos encontramos sin poder 
trabajar. Es angustiante, pero debemos aprovechar este tiempo para cuidarnos en casa, crear y con-

tener a la gente con nuestro arte”.

Juan Pablo Garín, baterista banda Planeta No

#MeQuedoEnCasa

Todo listo para imperdible cita con el 
cine de género fantástico y terror

DESDE HOY Y HASTA EL VIERNES

FOTO: CEDIDA

Festival “Suspenso”, que cuenta con el apoyo de Corfo, vivirá 
un intenso programa en torno a estas áreas fílmicas de culto.

Los géneros del terror y la fantasía 
tienen un amplio número de seguido-
res en nuestro país, fieles y conocedo-
res fans siempre en búsqueda de nue-
vas temáticas y experiencias fílmi-
cas independientes. 

Con el fin de aportar a la profesio-
nalización y la difusión de aquella in-
dustria nace el Festival de Cine Fan-
tástico “Suspenso”, el cual desde hoy 
y hasta el viernes realizará su tercera 
versión, que en esta oportunidad y en 
concordancia con la actual pande-
mia, será en modo virtual. 

Es así que a través de www.suspen-
so.cl los amantes y seguidores de lo 
fantástico y terrorífico se encontrarán 
con una serie de estrenos cinemato-
gráficos, charlas con expertos, aseso-
ría de proyectos, entre otras activida-
des (programación con detalle en el 
recuadro). 

Sobre las exhibiciones, a las que 
se podrán acceder de manera gra-
tuita cada día desde las 10.00 horas 
y tras inscribirse en el sitio web, se 
tratan en general de cintas no co-
merciales, pero que con el tiempo 
lograron una gran cantidad de se-
guidores ante lo arriesgada e inno-
vadora de sus propuestas. 

Destaca también dentro del desa-
rrollo del festival Suspenso Lab, área 

que se viene ejecutando desde el 10 
de agosto y cuyo objetivo es seleccio-
nar 15 proyectos de largometrajes o 
webseries que buscan completar su 
financiación y avanzar a la etapa de 
producción.  

Al cierre del festival, los partici-
pantes presentarán sus proyectos en 
una sesión de pitching, abierta al pú-
blico y frente a un jurado nacional e 
internacional que procederá a selec-
cionar a los ganadores. 

Entre los profesionales de trayecto-
ria internacional que participan en 
las sesiones de “work in progress” con 
los proyectos del Lab, y que además 
serán parte de exhibiciones y charlas, 
destacan Pablo Guisa (actor y direc-
tor mexicano), Sebastián Rotstein 
(guionista de cine y tv) y Mario Levit 
(realizador y productor de cine).

“LOBOS DE ARGA” 
(2011) es una de las 

cintas que podrá ser 
vista gratuitamente.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

EL PROYECTO, que 
será visto vía 
streaming, será 
acompañado de 
música en vivo.

Casa de Salud transmitirá performance en vivo

En la transmisión online, que se 
realizará desde Casa de Salud, se po-

Mañana a las 19.00 horas está pro-
gramada la transmisión en vivo del 
proceso creativo que une al bailarín, 
coreógrafo y performer Danilo An-
drés y al músico Ezra.  

Se trata de una investigación que  
indaga en torno a la experiencia del 
“Cuerpx y el sonido experimental”, 
comprendiendo en ello todo traba-
jo corporal o de danza basado en 
ruido, voz, respiración, texto o can-
to, que distorsiona la norma del rit-
mo y la armonía. 

FOTO: CEDIDA

drá visionar el trabajo conjunto, don-
de el músico responderá con sonido 
en vivo a la información, energía y 
gesto del cuerpo del bailarín, dando 
espacio al azar, el vacío y la saturación.  

También contarán con la participa-
ción especial del proyecto “Donosau-
rio”, quien se encargará de dar volu-
men y tridimensionalidad al sonido 
con una instalación de micrófonos 
dinámicos. 

Transmisión gratuita a través del 
Instagram Live de Casa de Salud.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Martes 25 agosto 
11.00 horas: Inauguración del certamen con la charla magistral 
internacional “La industria audiovisual y el rol de las distribuidoras 
en un mercado mundial en expansión”, a cargo del del productor 
argentino Mario Levit.   
12.00 horas: Networking Mundo Suspenso. 
15.00 horas: Charla PTI Creativo. 
16.30 horas: Mesa Redonda Asociación de productores de cine de 
género. Modera Leopoldo Muñoz. 
Todo el día: Ciclo “Cine de culto” con los filmes “Svart Cirkel”, de 
Adrián García Bogliano (Suecia, 2018); y “La muerte del hombre 
muerto”, de Claudio Castro y Eva Castro (Chile, 2014). 
 
Miércoles 26 agosto  
11.00 horas: Charla magistral internacional: Los agentes de 
representación de ventas en la industria audiovisual y las 
oportunidades para proyectos cinematográficos latinoamericanos. A 
cargo de Gregory Chambet de WTFilms. 
12.00 horas: Charla magistral internacional “Lobos de Arga. 
Hombres lobo latinoamericanos” 
15.00 horas: Charla Comisión Fílmica de Chile. 
16.30 horas: Conversatorio con el director Adrián García Bogliano. 
Todo el día:  Ciclo “Cine de culto” con el filme “Lobos de Arga” 
(1989). 
 
Jueves 27 agosto 
11.00 horas: Charla magistral internacional: Los principales 
mercados audiovisuales para el cine latinoamericano por Pablo 
Guisa. CEO Morbido México. 
12.00 horas: Networking Mundo Suspenso 
15.00 horas: Charla Guion para videojuegos a cargo de Barry 
Keaton. 
16.30 horas: Charla “Final girls” con Paulette Lecaros. 
Todo el día: Cine de Culto con el filme “Antrum” (2018). 
 
Viernes 28 agosto 
11.00 horas: Charla “Escritura de guion para cine de género” con 
Sebastián Rotstein. 
12.00 horas: Networking Mundo Suspenso. 
15.00 horas: Charla “El cine de guerrilla” a cargo de Esteban Rojas. 
Todo el día: Cine de Culto con los filmes “Violent shit”, de Andreas 
Schnaas (1989); y “Terror 5” (2016), de Sebastián Rotstein. 

Programación general tercera edición
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“Ha sido un tiempo difícil, pero he intentado aprovecharlo de buena forma. Se deben aprove-
char los materiales que hay en casa para hacer deporte e intentar salir lo menos posible, ya que 

este virus ha sido muy peligroso”.

Matías Dituro, arquero de UC

#MeQuedoEnCasa

A LA ESPERA DE LOS TEST PCR

Con ilusión los atletas locales han 
recibido el llamado de autoridades 
de la zona en los últimos días. Se les 
ha dicho que la pista del Ester Roa 
estará disponible prontamente para 
ser utilizada por ellos y así volver a 
las prácticas, aunque antes de ello 
hay todo un protocolo de normas 
por cumplir. 

Lo primero es el test PCR, al que 
se deberán someter todos quienes 
ingresen al recinto en una fecha aún 
indeterminada. Incluso ayer se les 
comunicó a varios que estuviesen 
atentos al teléfono para realizarse el 
examen, aunque por lo menos al 
cierre de esta edición el llamado no 
llegó. 

 
Avanzando 

Al margen de lo anterior, el cual es 
sólo un paso más para que vuelvan 
a entrenar los atletas, un grupo de 
tres deportistas ligados al área de la 
salud crearon un protocolo y han or-
ganizado charlas con sus pares, con 
el fin de que el retorno sea lo más se-
guro posible. 

John Araneda, que es entrenador 

El atletismo local 
afina detalles para 
volver a la pista
Un técnico y dos atletas ligados al área de la salud crearon un 
protocolo y charlas organizando el retorno. Entrenarán cada 
dos horas, en grupos y con estrictas medidas preventivas.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

y médico, junto a los atletas Josefa 
Quezada (médico) y Diego Inzunza 
(enfermero), trabajaron armando 
un documento que le presentaron 
a técnicos y atletas. “Mostramos lo 
que hacemos en el hospital y lo que 
hemos visto sobre el virus. Ha sido 
entretenida la doble función”, dijo 

Josefa Quezada. 
Los avances son tales, que una 

vez realizados los test PCR, y si sa-
len bien, la idea es comenzar con los 
entrenamientos los primeros días 
de septiembre. Por mientras y de 
cara a prácticas que serán distintas 
a las habituales, los atletas están 

organizándose y viendo el horario 
que les acomoda. 

En ese sentido, el retorno será así: 
se trabajará en grupos de máximo 
cuatro personas, quienes durante 
un período de dos horas utilizarán 
la pista atlética. No habrá permiso 
para utilizar los camarines, habrá 

Carlos Campos A.  
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

alcohol gel en varios puntos, apenas 
ingresen al recinto se les tomará la 
temperatura y, además, antes del 
ingreso a la pista, cada atleta tendrá 
que contestar una encuesta. “Allí te 
preguntarán si tuviste contacto con 
algunas personas contagiadas en 
los últimos días, si has tenido algún 
síntoma, entre otras cosas. No será 
necesario realizar constantemente 
el examen PCR y no debería haber 
brotes, ya que estaremos al aire libre 
y bien alejados entre todos”, agregó 
Josefa Quezada. 

Y pese a que aún no hay una lista 
oficial de quienes volverán a entre-
nar, la prioridad será para los selec-
cionados nacionales y regionales. 
Además, sólo se permitirá el ingre-
so a mayores de 18 años. Así, Rafael 
Muñoz, Javiera Faletto, Montserrat 
Sabag, Catalina Sanhueza, Mauricio 
Orrego, Josefa Quezada, Ignacio Se-
púlveda, Camilo Olivares y Fernan-
do Arévalo serían algunos de los be-
neficiados con el retorno. Autorida-
des locales de deporte y salud están 
al tanto de todos los avances. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Al principio uno se aburría y lateaba mucho, pero por lo menos esta pandemia ha servido para 
aprovechar el tiempo con la familia. Debemos rescatar lo positivo y cuidarnos, porque este virus 

ha sido muy duro”.

Jens Buss, volante Curicó Unido

#MeQuedoEnCasa

es la fecha en la que Anfp 
pretende reanudar el torneo, 
aunque sólo Fernández Vial 
ha vuelto a entrenar.

de octubre
3

Walter Mazzantti ya entrena en el CAP
Es una de las grandes apuestas de 

Huachipato. El delantero Walter 
Mazzantti ya se integró al plantel 
del acero en las últimas horas. 

El ex Atlanta de Argentina, que 
aún no es oficializado como nuevo 
refuerzo, llegó al país hace un par de 
semanas y estuvo en cuarentena 
tras arribar desde el extranjero. Por 
lo mismo, buscando ponerse a tono 
físicamente, los trabajos de Walter 
Mazzantti han sido netamente en el 

compañía del preparador físico del 
equipo. 

En los próximos días el atacante 
de 23 años se podrá integrar con el 
plantel a trabajar desde el punto de 
vista futbolístico, por lo que resta 
tiempo para su debut. Además, de 
acuerdo a las reglas, recién cuando 
finalice la mitad del campeonato 
los clubes podrán sumar nuevos 
jugadores a sus planteles y van sólo 
ocho fechas de torneo.CON 23 AÑOS el argentino ha jugado en Tigre y Atlanta.

gimnasio ubicado a un costado de 
las canchas de entrenamiento, en 

AURINEGRAS INICIAN HOY LA FASE 1

Así como le ocurrió al equipo adul-
to masculino en junio, ellas no po-
dían ser menos. Fernández Vial fe-
menino tenía lista la cancha, los za-
patos de fútbol y todo armado para 
retornar ayer por la tarde a las prác-
ticas, pero cuerpo técnico y plantel 
aurinegro se quedaron con las ganas. 

El clima le jugó una mala pasada 
a las chicas, quienes no pudieron 
volver a los entrenamientos sólo 
por la lluviosa jornada que se vivió 
en Concepción. “Supuestamente 
mañana (hoy) deberíamos partir”, 
comentaron desde el plantel del  
“Almirante”, que cuenta con todos 
los protocolos correspondientes 
para retornar.  

 
Contra viento y marea 

Plantel aurinegro no tenía muy 
claro el panorama ayer durante la 
tarde. Se les notificó la suspensión 
de la práctica para prevenir algún 
resfrío y cuidar a las jugadoras. Más 
tarde se resolvió todo. “Recién se 
iban a integrar las chicas al trabajo 
y exponerlas a la lluvia era mucho. 
Pero, mañana (hoy) sí o sí, llueva o 
no llueva. Dos días eran mucho, 
pero uno con lluvia no es tanto. No 
se puede dilatar más el tema, vamos 
a volver mañana (hoy)”, aclaró el 
DT José Luis Espinoza. 

 
¿Y el resto? 

De acuerdo a lo planificado en 
reuniones, el fútbol femenino en 
Chile busca reanudar su torneo el 3 
de octubre. Y si supuestamente el 

Una intensa lluvia postergó  
la ilusión de volver a entrenar 

sujeto a lo que vaya pasando en este 
tiempo. Veremos si los demás clubes 
cumplen con lo mínimo, que son los 
exámenes PCR”. 

El técnico de Fernández Vial agre-
gó que “no sacamos nada con hacer 
bien las cosas, si nos vamos a encon-
trar con problemas en otros lados. 
No queremos que nos pase lo de 
principio de campeonato, donde a 
último minuto definimos jugado-
ras y entrenamientos. Lo más que 
podríamos perder sería el hecho de 
no participar”. 

Así, desde las 16 hasta las 19 o 20 
horas de hoy, el plantel aurinegro 
volverá finalmente a las prácticas 
tras un largo tiempo de espera en el 
que sólo entrenaban desde la casa 
y mediante plataformas virtuales.  

FOTO: FERNANDEZ VIAL 

Fernández Vial tenía todo listo para retomar las prácticas ayer, pero el clima les 
jugó en contra. “Hoy sí volvemos, no podemos dilatar más el tema”, dijo el DT.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

tiempo mínimo de entrenamientos 
para volver a competir son cuatro 
semanas, durante los próximos días 
el resto de equipos de la categoría 
debería reanudar sus prácticas. 

Al respecto, José Luis Espinoza 
comentó que “nosotros estamos 

tratando de hacer las cosas bien, 
pero dependemos de los otros equi-
pos. Sé que algunos están viendo la 
posibilidad que los ayuden y vamos 
a ver si la Anfp se manifiesta. Ellos 
deben darnos seguridad sobre la 
participación, pero todo quedará 

UNIÓN ARENAS 
MONTT es el complejo 
donde entrenará F. Vial.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Buscando equipararse al 
resto del plantel, Mazzantti 
trabaja físicamente en el 
gimnasio junto al PF.

Aún no 
en cancha
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9/11 9/12
LOS ÁNGELES

7/10
SANTIAGO

9/12
CHILLÁN6/9

RANCAGUA

9/11
TALCA

9/12
ANGOL

8/13
TEMUCO

5/14
P. MONTT

8/12
MIÉRCOLES

6/10
JUEVES

8/10
VIERNES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Luís (rey) / José Calasanz

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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